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—Usted formó parte de la
Democracia Cristiana desde
muy joven. En su tiempo, ¿se
identificó más con los “chas-
cones” o los “guatones”? 
—De adolescente y siempre “gua-
tón”, que significa moderado. Solo
que los chascones de mi tiempo
ahora son obesos.

—¿Qué queda hoy de la histó-
rica DC?
—Queda la preocupación por las
necesidades del Chile de hoy.
Mientras haya políticos que tengan
ese objetivo, tendrán seguidores.

—Con su esposa “rescataron”
la Confitería Torres en 2002.
¿Hay algún otro lugar históri-
co con que se debería hacer
esto? 
—Todos esos lugares patrimoniales
a lo largo de nuestra patria que
hablen de cómo era Chile, los oficios,
esos almacenes, hay que preocupar-
se de preservarlos. Así podremos
proyectarnos como sociedad.

—Si hubiera que preparar el
sándwich “Claudio Soto”.
¿Cómo sería?
—Un pan con chicharrones de
Angelmó con mantequilla y palta.

—Se dice que el sándwich
Barros Luco fue creado por el
Presidente Ramón Barros
Luco. ¿Mito o realidad?
—Cuando nos hicimos cargo del
Torres, consultamos al historiador
don Armando De Ramón y nos dijo
que si la gente lo dice y lo repite,
esa es la historia.

—¿Cuál es la mejor anécdota o

historia de la que se ha en-
terado, tras adquirir el
local?
—Historias de vida, todas muy
hermosas. Pero la que nos
inspiró fue la reserva a 18
años plazo de un abuelo para
celebrar el cumpleaños de su
nieta. Nos puso una meta. En
el Torres ha pasado la historia
social, política y cultural de

nuestra República.

—¿Por qué cree que habría
que levantar un monumento al
fundador y mayordomo José
Domingo Torres?
—José Domingo Torres represen-
ta a esas personas que trabajan
en el servicio doméstico, en el
rubro gastronómico. Hombres y
mujeres, con buena mano, que se
preocupan de regalonearnos con
la alimentación.

—De los últimos presidentes
de Chile, ¿a quiénes ha recibi-
do en su local? 
—A todos los presidentes chilenos.

—¿Y algún presidente extran-
jero? ¿Se acuerdan de lo que
pidieron?
—Vinieron Carlos Menem, el
presidente mexicano Felipe Calde-
rón, al secretario de Estado de
Estados Unidos, Antony Blinken.
Pidieron locos y salmón.

—Usted es padre de puras
hijas ¿Se considera “bendito
entre todas las mujeres”?
—Para esta entrevista casi fui
censurado, adivinen por quién. Es
una maravilla la familia que tengo,
gracias a la vida.

—Sus hijas Josefa, Francisca
y Antonia están muy involu-

cradas en el negocio familiar.
¿Las tuvo que obligar o llega-
ron ahí por vocación? ¿Qué
más hacen juntos como fami-
lia? 
—La Jo terminó de estudiar Colle-
ge y se vino a ayudar. Luego, la
Panchi trabajó de diseñadora en
algunas empresas. Pero para la
pandemia, se hizo cargo de la
remodelación de nuestro local de
Isidora Goyenechea. La Antonia
que heredó mi déficit atencional,
duró un solo semestre. Hoy se
divide entre la atención del público
y su empresa de maquillaje. ¿Qué
nos gusta? Compartir en torno a
comida preparada por algún inte-
grante de la familia. Lo más im-
portante es nuestro nieto Teo, que
dice que cuando sea grande será el
gerente del Torres.

—Su esposa es italiana, ¿dón-
de la conoció y cómo la con-
quistó? 
—Ella me hizo dedo, me cautivó su
voz y, de lo que estoy seguro, es
que le importa la belleza interior. O
sino, ¿de dónde conquisto yo a esta
bella empresaria? Ahora, al escu-
char su voz cuando me reta, me
hace llagas en los oídos.

—Entre las pastas y los sán-
dwich chilenos, ¿cuál prefie-
re?
—La comida casera, pastas, esa
que se hace con buenos productos
y pensando en los seres queridos
que lo comerán.

—¿Qué rasgo de los chilenos
su mujer “le saca más en cara”
o le ha hecho ver? 
—Mi Pata es ordenada, metódica
con énfasis en la limpieza. Carac-
terísticas que lamentablemente no
son mi fuerte. Nos queremos. n

“A la Confitería
Torres vinieron
Menem, Calderón
y Blinken. Pidieron
locos y salmón”

CLAUDIO SOTO
DUEÑO DE LA CONFITERÍA TORRES
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“Nos inspiró la reserva a 18 años plazo de un abuelo
para celebrar el cumpleaños de su nieta. Nos puso

una meta. En el Torres ha pasado la historia social,
política y cultural de nuestra República”.

En el Teatro Azares, pleno Barrio Bra-
sil, se desarrolló el Segundo Encuentro
Anual de la joven organización “Parti-
do Popular”, fundada en diciembre de
2022 (y que aún busca conformarse
como “partido legal”). El conglomerado
es presidido por el exdirigente sindical
y exmilitante del PS, PC y CS, Cristián
Cuevas. La vicepresidenta del PP es la
exconvencional Giovanna Grandón (Tía
Pikachu).

Pese al carácter del encuentro, entre los
asistentes se vio a varias figuras de otras
tiendas políticas. Entre ellas destacaron
varios dirigentes señalados como miembros
del ala más “radical” del Partido Comunista,
como el exdiputado y exconvencional consti-
tuyente Hugo Gutiérrez. Por “mensaje de
audiovisual” también se hicieron presentes el
exalcalde de Recoleta Daniel Jadue y su
sucesor Fares Jadue. El video/saludo del
primero, proyectado en una de las salas del
recinto, es una de las imágenes subidas a
redes sociales por parte del Partido Popular.

También llegó presencialmente la pareja
del exedil de Recoleta, la ciudadana brasileña
Anjuli Tostes.

Cuevas pertenece al “Comité de Iniciativa
por la Libertad de Daniel Jadue”. Según dijo,
“un gesto político que nos parece de la mayor
relevancia, es que Anjuli estuvo acompañando
el acto. Pero fue en ese marco, de invitada”.

Otro de los asistentes que llamó la atención
fue el exalcalde de Valparaíso, Jorge Sharp,
exfrenteamplista que buscaría un cupo en el

Senado el próximo año.

CARTA PRESIDENCIAL 
A PRIMERA VUELTA

Una de las conclusiones destacadas en el
encuentro por Cuevas fue que “para despejar
dudas, nosotros llevaremos sí o sí un candi-
dato presidencial a primera vuelta con la
pretensión de pasar a segunda vuelta”.

El exdirigente sindical indicó que el Partido

Popular también ha estado en diálogos con el
PC, Humanistas, Izquierda Libertaria, entre
otros. Pero, según Cuevas “son diálogos
protocolares de intercambio” donde “no es
que ahí se esté pactando algo, sino más bien,
en nuestro acto invitamos a una diversidad de
actores sociales que, de alguna manera,
dialogan con el Partido Popular”.

También se extendieron “video saludos” de
países como Uruguay, Argentina, Brasil,
Venezuela, México y España.

Los apoyos de Jorge Sharp, Daniel Jadue
y su círculo al nuevo Partido Popular 

Esta semana se produjo un “incidente
diplomático” entre Argentina y Chile por
las declaraciones del ministro de Economía
argentino, Luis “toto” Caputo, quien ase-
guró que a los chilenos "hoy los gobierna
prácticamente un comunista que los está
por hundir".

Nuestra cancillería reaccionó con una
nota de protesta a Buenos Aires rechazan-
do las “inapropiadas e inexactas declara-
ciones” de Caputo.

No entraré a especular a qué “inexacti-
tudes” se refiere la nota. Más bien, me en-
focaré en la reacción del Presidente Boric
cuando el Presidente Milei implícitamente
respaldó por Twitter los dichos de su mi-
nistro.

“Quiero decirle al presidente Milei (...)
que hay que tener un poquito más de hu-
mildad, porque nosotros los presidentes
pasamos, pero los pueblos y las institucio-
nes quedan”, dijo el gobernante chileno.

Yo en esto apoyo a Boric, obviamente,
por un básico patriotismo. Pero igual men-
cionaré la imagen que se me viene a la
mente con este episodio. Y es que veo a
Milei y a Boric como gemelos separados al
nacer, que fueron formados políticamente
en tribus distintas, pero que genéticamen-

te son casi idénticos. 
Las ideas de Boric y Milei podrán ser an-

tagónicas, pero sus modales políticos son
calcados. 

Javier Milei es hoy lo que era Gabriel
Boric hace no tantos años.

Acuérdense no más.
Boric era el tipo de

personas que se las sa-
bía todas en política y
por eso venía a cambiarlo
todo. Igual que Milei ahora.

Boric trataba a sus adversa-
rios políticos como delincuentes; le
prometió al expresidente Piñera
que lo iba a perseguir judicial-
mente en Chile y el mundo. Igual
como hace Milei con los propios.

Boric defendía una ideología que
estaba en el extremo de su sector po-
lítico, incluso “más a la izquierda del
PC”. Igual que Milei en la derecha.

Boric maltrataba a la prensa cada vez
que podía. Igual que Milei.

Boric era estridente en el tono y desali-
ñado en la presentación personal. Igualito
que Milei.

Boric prefería Twitter como su medio
para comunicarse, de manera profusa y

agresiva. Lo mismo que Milei.
Es que ambos son de la misma “era polí-

tica”. Hijos de un tiempo en que campean
los modales populistas y autoritarios.

Pero hay una diferencia entre
ambos que explicaré con una

anécdota personal.
Cuando yo era más

joven, acaso por mi nombre, algunas per-
sonas decían que me parecía a Brad Pitt…
pero luego agregaban: “se parece a Brad
Pitt… pero después del accidente”. Un ac-

cidente que me habría dejado
desfigurado. Y por eso en

verdad no me parecía en
nada a Brad Pitt.

Aquí es lo mismo. Boric
es como Milei… pero después

del accidente.
Porque Boric era igual de so-

berbio y antipático que Milei. Solo que en
el plebiscito del 4-S su proyecto
político fue rechazado por el 62%
de los chilenos. Después de un

“accidente” de esas magnitudes cualquiera
se achuncha. 

Su proyecto se desfiguró y no le quedó
más opción que ponerse humilde. Ya no se
las sabía todas ni iba a refundarlo todo. Por
eso Boric le dijo a Milei que tenía que ser
más humilde. Porque así se siente nuestro
Presidente… después del accidente.

Si a Milei le va bien, seguirá siendo el
Milei que conocemos. Pero si le va mal, se
convertirá en Boric, menos soberbio y más
quitado de bulla.

Ya veremos.

Boric 
es Milei
Veo a Milei y a Boric como

gemelos separados al nacer,

que fueron formados

políticamente en tribus

distintas, pero que

genéticamente son casi

idénticos. 

LA COLUMNA DE JOE BLACK

CUENTAN QUE

Cinco nuevos integrantes incorporará para este 2025
el Consejo Asesor Nacional de Clapes (Centro Latinoa-
mericano de Políticas Económicas y Sociales).

La instancia reúne a expertos de diversos ámbitos quienes
asesoran a la dirección para detectar aquellos temas que re-
quieren de especial atención para avanzar en buenas políticas
públicas para Chile. 

Entre quienes se integran están el expresidente de la Repú-
blica Eduardo Frei Ruiz-Tagle; la ex primera dama Cecilia
Morel Montes; el exministro de Educación José Pablo Arellano;
el gerente general de Quiñenco S.A., Francisco Pérez Macken-
na, y el extitular de Relaciones Exteriores, Desarrollo Social y
Obras Públicas Alfredo Moreno.

Hasta el mes pasa-
do, la presidencia del
Consejo estaba a cargo
del extitular de la
Confederación de la
Producción y del Co-
mercio (CPC) Alfonso
Swett Opazo, recien-
temente fallecido.

El cargo será ocu-
pado ahora por el
exministro de Trans-
portes y Telecomuni-
caciones durante el
gobierno de Frei Ruiz-
Tagle, Claudio Hoh-
mann, quien además es
hoy uno de los colabo-
radores más estrechos
del expresidente.

CLAUDIO HOHMANN
ASUME COMO NUEVO
PRESIDENTE DEL CONSEJO
ASESOR DE CLAPES UC 

Claudio Hoh-
mann.
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Hugo Gutiérrez y Anjuli Tostes estuvieron entre los asistentes
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